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ОБЛАСТНОГО КО М И ТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА Д ЕП УТА ТО В  ТРУДЯЩ ИХСОРГАН ТОМСКОГО

Д л я  п а р т и и  и С о в е т с к о г о  г о с у д а р 
с т в а ,  к а к  и  п р е д с к а з ы в а л  Л е н и н ,  
э к о н о м и к а — э т о  г л а в н а я  п о л и т и к а ,

I *

п о л и т и к а , о т  у с п е х о в  к о т о р о й  в  р е ш а 
ю щ е й  с т е п е н и  з а в и с и т  п о с т у п а т е л ь н о е  
д в и ж е н и е  с о в е т с к о г о  о б щ е с т в а  к  к о м 
м у н и з м у  и у п р о ч е н и е  м е ж д у н а р о д н ы х

п о з и ц и й  н а ш е й  с о ц и а л и с т и ч е с к о й  д е р 

ж а в ы .
(Из Отчетного доклада Центрального Комитета КПСС).

V У.} • ; .. . - • • - • ••

Информационное сообщение
о X X I V  съезде Коммунистической  

партии Советского  Союза
5 апреля в Москве, в Кремлевском Дворце съез

дов, продолжал свою работу очередной XXIV съезд 

Коммунистической партии Советского Союза.

Съезд обсуждает Отчетный доклад Центрального 

Комитета КПСС и Отчетный доклад Центральной 

Ревизионной Комиссии КПСС.

На утреннем заседании выступили товарищи: 
ф. А. ТАНЕЕВ — первый секретарь Татарского об
кома КПСС, Л . С. КУЛИЧЕНКО — первый секре
тарь Волгоградского обкома КПСС, В: И. ДЕГТЯ
РЕВ  —  первый секретарь Донецкого обкома КП 
Украины, А. Б. ЧАКОВСКИЙ — писатель, главный 

редактор «Литературной газеты».
С приветствиями съезду выступили горячо встре

ченные делегатами и гостями представители зарубеж
ных коммунистических партий: товарищи МАКС  
РЕЙ М АН  — Первый секретарь Центрального Ко
митета Коммунистической партии Германия, ХИЛЬ- 
БЕРТО ВИ Е Й РА  —  Генеральный секретарь Цен

трального Комитета Коммунистической партии Ко
лумбии.

Затем по Отчетным доклалам Центрального Ко
митета КПСС и Центральной Ревизионной Комиссии 
КПСС выступили товарищи: В. П. ЛОМ АКИ Н  —  
первый секретарь Приморского крайкома КПСС, 
В. В. М АЦКЕВИЧ — министр сельского хозяйства 
СССР.

С приветствиями съезду выступили горячо встре
ченные делегатами и гостями представители зарубеж
ных коммунистических и национально-демократиче
ских партий: товарищи ДЖОН ГО ЛЛАН  — Гене
ральный секретарь Коммунистической партии Вели
кобритании, ХЕСУС Ф А Р И А  — Генеральный секре
тарь Коммунистической партии Венесуэлы, М АЙ К Л  
О РИ ОРД АН  — Национальный секретарь Коммуни
стической партии Ирландии, УИ Л ЬЯ М  К АШ ТАН  —  
Генеральный секретарь Коммунистической партии 

Канады, КЛОД-ЭРНЕСТ Н Д АЛЛ А  — Первый сек
ретарь Центрального Комитета Конголезской партии 

труда.
Левина, высоко подняв победоносное ленинское знамя, встретили партия и народ XXIV съезд КПСС, 
ятнив В. И. Ленину в Кремле. Фото Д. Чернова.В. И. Ленину в Кремле,

ТРУДОВОЙ РАПОРТ
Т О М И Ч Е Й

Томский областной комитет 
КПСС и Томский областной 
Совет депутатов трудящихся 
направили в адрес Президиу
ма XXIV съезда Коммунисти
ческой партии Советского Со
юза рапорт, в котором гово
рится:

Коммунисты и все трудя
щиеся Томской области вме
сте со всем советским наро
дом с высокой политической и 
трудовой активностью претво
ряли в жизнь исторические 
решения XXIII съезда и Пле
нумов ЦК КПСС по развитию 
экономики и культуры, неук
лонному повышению благосо
стояния советского народа. 
Мы рады доложить XXIV 
съезду ленинской партии, что 
задания восьмой пятилетки по 
развитию промышленного 
производства выполнены до
срочно. Объем производства 
возрос за пятилетие на 43 про
цента. При этом более 80 
процентов прироста промыш
ленной продукции получено 
за счет увеличения произво
дительности труда. Развитие 
общественного производства 
на основе повышения его эф
фективности, внедрения науч
но-технических достижений 
без увеличения численности 
работающих ’ становится 
непреложным требованием в 
деятельности всех производст
венных коллективов нашей 
области.

За годы истекшей пятилет
ки в Томской области создана 
новая перспективная отрасль 
народного хозяйства — неф
тедобывающая промышлен
ность. Постановление ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР «О  мерах по ускорен
ному развитию нефтедобыва
ющей промышленности в За
падной Сибири» явилось важ
нейшим документом в дея
тельности областной партий
ной организации и всех трудя
щихся.

В соответствии с этим поста
новлением партии и прави
тельства в сложных северных 
условиях строители проклады
вают крупнейший в стране 
нефтепроаод Александров
ское — Томск — Анжеро-Суд
женск. Ко дню открытия съез
да построено ISO километров 
линейной части нефтепровода.

Становление нефтедобываю

щей промышленности наряду 
с развитием машиностроения, 
приборостроения и дерево
обработки выдвинуло Том
скую область, как это было 
отмечено на июльском 
(1970 г.) Пленуме ЦК КПСС, 
в число быстро развивающих
ся новых промышленных рай
онов страны. Это вызвало при
лив творческой энергии трудя
щихся в работе по созданию 
новой мощной базы топливной 
и химической промышленно
сти в Западной Сибири.

в восьмой пятилетке наша 
область при большой помощи 
и постоянном внимании ЦК 
КПСС, союзного и республи
канского правительства сдела
ла крупный шаг на пути пре
одоления отставания капиталь
ного строительства, строитель
ной индустрии и промышлен
ности строительных материа
лов. Введены в строй заводы 
по производству бетона, сте
новых и инертных материалов, 
созданы новые строительные 
организации, укреплена их ма
териально-техническая база.

Осуществление этих м дру
гих мер позволило в 1970 году 
увеличить объем капитального 
строительства в 1,8 раза а 
сравнении с 1965 годом.

На основе выполнения ре
шений XXIII съезда партии, 
мартовского, майского и 
июньского Пленумов ЦК КПСС 
в области осуществлены меры 
по развитию сельскохозяйст
венного производства, укреп
лению экономики колхозов и 
совхозов, повышению уровня 
материальной и духовной жиз
ни сельского населения.

Значительно возросли про
изводство и продажа сельско
хозяйственных продуктов, пе
ревыполнены планы закупок 
сельхозпродуктов, продажа 
государству зерна увеличи
лась на 9S процентов, мяса — 
на 31 процент, молока — на 
45 процентов, яиц-^на 63 про
цента.

Мы сознаем, что в нашей 
работе есть еще много недо
статков и упущений. Некото
рые предприятия и отрасли 
промышленности не выполня
ют плана в заданной номен
клатуре, Выпускают продук
цию, не отвечающую совре
менным требованиям. Не пол

ностью удовлетворяются бы
стро растущие запросы насе
ления в мясных продуктах, 
коммунально-бытовом и жи
лищном обслуживании трудя
щихся. *

С небывалым подъемом, вы
званным подготовкой к 100-ле
тию со дня рождения В. И. Ле
нина и XXIV партийному съез
ду, трудились советские люди 
в 1970 году и трудятся в пер
вом году новой пятилетки.

Трудящиеся Томской обла
сти, широко развернув социа
листическое соревнование за 
достойную встречу XXIV съез
да КПСС, досрочно выполнили 
государственный план первого 
квартала 1971 года, произвели 
промышленной продукции 

свыше 26 процентов годового 
Плана. Нефтяники добыли 
сверх плана 27 тысяч тонн 
жидкого топлива. Геологами и 
геофизиками успешно выпол
нены обязательства по глубо
кому бурению, по подготовке 
перспективных на нефть и газ 
структур, по приросту запасов 
полезных ископаемых.

Строительные организации 
выполнили социалистические 
обязательства по введу в эк
сплуатацию жилой площади. 
Введена в строй радиорелей
ная линия протяженностью 
320 километров, позволившая 
охватить телевещанием три 
четверти населения области.

Труженики сельского хозяй
ства перевыполнили план за
готовок сельскохозяйственной 
продукции по всем показате
лям. Колхозы и совхозы обла
сти при одновременном уве
личении поголовья скота и 
птицы увеличили закупки про
дуктов животноводства в срав
нении с прошлым годом.

Коммунисты и все трудя
щиеся области полностью 
одобряют и поддерживают 
политический курс и практи
ческую деятельность Цент
рального Комитета партии во 
внутренней и внешней полити
ке и заверяют XXIV съезд 
КПСС в том, что они отдадут 
все силы и энергию для пре
творения в жизнь решений 
съезда, внесут достойный 
,вклад в успешное осуществле
ние программы коммунистиче
ского Строительства • в нашей 
стране.

ИЗДАНИЕ ОТЧЕТНОГО ДОКЛАДА ЦК КПСС XXIV СЪЕЗДУ ПАРТИИ

И МЫ НА ПЕРЕДНЕМ КРАЕ
В докладе Л. И. ’Брежне

ва большое место отводится 
вопросам экономического 
развития Западной Сибири, 
улучшению условий: жизни, 
людей, осваивающих- этот 
богатый край. Девятая пяти
летка продолжит курс пар
тии на индустриализацию 
восточных районов страны. 
Я и мой товарищи занйты, 
если так ложно сказать, на 
переднем рубеже индустриа
лизации. Мы готовим сырье
вую базу для бу.рно разби
вающейся нефтедобывающей 
промышленности. Л. И.. 
Брежнев подчеркнул. - что 
доля нефти в топливном ба-

л*и<Л?йг'райы должна посто
янно возрастать, значит, 
нужны новые открытий.

Паша бригада обязалась в 
этом году -цррбуфить 18 ты
сяч .мот.ров. Из них 3,(3 ты-' 
еячи метров мы должны бы
ли пробурить в первом квар- 
тале. Рады сообщить, что 
предсъездовские обязатель
ства выполнены. На нашем 
счету уже 8.730 метров:. 
Коллектив нашей бригады 
приложит все силы, чтобы 
отличным .трудом,, ответить 
на заботу партии1 о сибиря
ках и Сибири,

М. НУРЛЫГАЯНОВ, 
буровой мастер Васю- 

гайской экспедиции.

наш рулевой
В а ж н е й ш и й в к л а д 
в марксистско-ленинскую теорию

Ко дню -полугодовой план
Коллектив Бакчарского 

маслозавода в числе первых 
в районе рапортовал о до
срочном’ 'выполнении своих 
предсъездовских. обяза
тельств. Успехи бесспорны: 
квартальный план реализа
ции продукции, выполнен 
на 130 процентов, вы
пуск сверхплановой про
дукции составил 88 ты
сяч рублей, производитель
ность труда превысила пла
новую на 26 процентов. За
вод выполнил план по, ассор
тименту. В. день " открытия 
XXIV съезда партии бакчар-

ские маслоделы. подвели, 
итоги предсъездовской тру
довой вахты. Собрание ; ре-, 
шило: ' * ,"

: в дни работы XXIV съез
да «КПСС4трудиться по-удар
ному: !
„ .включиться . в : социали

стическое- 1 соревнование 
в честь выборов в Вер
ховный .Совет РСФСР и 
местные Советы депутатов 
трудящихся, выполнить по
лугодовой план по .реализа
ции продукции к 1'3 июня.
I Н. ЧЕБОТАРЕНКОВ.
Бакчарский/ район,.

ВЕТЕРАНЫ ОСТАЮТСЯ В СТРОЮ
Приятно, что в Отчетном 

докладе ЦК КПСС, с кото
рым выступил на съезде то
варищ Л. И. Брежнев, не 
забыли о нас; пенсионерах. 
Действительно, надо при
нять меры к более активно
му использованию опыта, 
энергии наших ветеранов в 
общественной и трудовой 
деятельности.,

У поколения нынешних 
пенсионеров з а ' плечами 
большая жизнь: становление 
Советской власти, бурные 
годы довоенных и . послево
енных пятилеток, трудные 
годы Великой. Отечествен

ной войны. И' каждый из’Нас' 
был активным строителем 
новой • социалистической Ро
дины.
. Нам есть чем поделиться 

с молодёжью не'только на 
словах, ир и на деле, пере
дать свой опыт, знания. 
Только надо -помочь каждому 
пенсионеру найти место в 
общем ’ строю. ‘ Уверен, каж
дый из нас .внесет свой по- 
: сильный вклад ■. в успешное 
выполнение - задач новой пя
тилетки. .. >■ ,

II. ДЕСЯТОВ, 
пенсионер.

Партией научного комму
низма назвал Коммуниста-. 
ческую партию Советского 
Союза Л. Н. Брежнев в От
ветном Докладе ЦК КПСС 
XXIV съезду партии. Пре
дельно ,краткое определение, 
но какое богатство содержа
ния! „Раскрываются рсколю- 
ционно-преобразующий ха
рактер нашей партии, ее нс- 
ториреское призвание и . ко
нечная Цель борьбы, органи
ческая связь с передовой,
; революционной наукой на
шего времени — марксиз
мом-ленинизмом. -

Об ; успехах, достигнутых 
партией и советским наро
дом за последние пять лет, 
ярко и убедительно расска
зано п Отчетном докладе 
Центрального Комитета. 
Уже первое ознакомление с 
докладом позволяет заявить, 
что это. не только документ 
огромного . политического 
значения, но и важный 
вклад в марксистско-ленин
скую теорию. В нем содер
жится глубокий теоретиче
ский анализ современного 
мирового ’ революционного 
процесса и”, международных 
отношений, диалектики раз
вития советскогосоциалйстн- 
■’чеекого' общества во взаимо
действии всех его основных 
элементов — экономики, 
культуры, идеологии, соци
альной-структуры, всей си
стемы, общественных отноше
ний.

Важное место в, докладе 
Л. И. Брежнева занимают 
вопросы теории и практики 
партийного строительства, 
внутренней жизни партии, 
проблемы дальнейшего со
вершенствования ее деятель
ности.

1 Большой теоретический и 
практический интерес пред
ставляют положения Отчет
ного доклада о роли народ

ных масс в революционном 
преобразовании, мира, в 
строительстве коммунисти
ческого общества. Все дости
жения нашей страны — ре- 

. зультат самоотверженного 

. труда рабочих, крестьян, ин
теллигенции, всех народов,
, населяющих могучий. Совет
ский Союз.. КПСС глубоко , 

. верит в творческие силы на- 

. рода и видит свое исторйче- 
екое' призвание, смысл,всей 

‘ своей деятельности-, в служе
нии интересам трудящихся; 
Партия проявляет щеустан- 

,ную заботу о благе , народа,. 
оо удовлетворении: его ра- 

, стущих материальных и: ;ду-„ 
ховных потребностей. Ныне, 
на новом историческом эта
пе коммунистического стро
ительства, КПСС расширяет 

. масштабы решения* с.оциадь- 
ных проблем, проводит курс 

. на существенное ускорение 
темпов роста жизненного, 
уровня советских людей , ца 
основе еще б.олее мощного, 
развития социалистического 
производства, повышения 
его эффективности, научно- 
технического прогресса, 
‘значительного подъема про
изводительности обществен
ного труда. . .

Сила марксизма-лениниз-. 
ма — в его соответствии 
правде жизни, верном, отра
жении действительности. По 
этому КПСС видит свою 
важнейшую задачу в том, 
чтобы творчески развивать 
теорию, давать ответы на 
вопросы, выдвигаемые п-рак- 

• такой. , / '
Ленинский Центральный 

Комитет - -  теоретический 
мозг партии. В Отчетном 
докладе показано, что за пе
риод, прошедший после 
XXIII съезда, ЦК КПСС, 
опираясь на партийные кад
ры, силы ученых различных 
отраслей знаний, разработал

ряд важных теоретических 
вопросов, имеющих большое, 
практическое значение. Это 
позволило правильно решать 
назревшие .проблемы комму- 

:: нистияеского строительства, 
развития мирового коммуни
стического движения. ' В то 
же время подчеркнуто, что в 
области теоретической рабо
ты не. все обстоит удовлет
ворительно. Предстоит мно
гое сделать для всесторонне
го и глубоко научного ос
мысления социальных про
цессов. новых перспектив и 
проблем коммунистического 
строительства.■

В связи с этим в докладе 
Л. И, Брежнева 'поставлен 
ряд важных задач перед ра
ботниками'’ теоретического» 
ф р о н та ,. пропагандистами. ; 

;ч Они ’ заключаются ' в дом, ' 
чтобы развивать обществен
ные науки в органическом 
едийСтре с практикой пар- 

' тайной и государственной 
работы, с решением кон
кретных задач коммунисти
ческого строительства, убе
дительно:’доходчиво и ярко 
пропагандировать в массах 

' идеи марксизма-ленинизма, 
давать сНоевременный, ре
шительный отпор нашим 
идейным- противникам.

Преподаватели кафедр об
щественных наук томских 
вузов — квалифицирован
ный отряд идеологических 
работников областной пар
тийной организации. Можно 4 
не сомневаться в том, что 
они честно выполнят свой 
долг, внесут достойный ! 
вклад в пропаганду матери
алов XXIV съезда партии, 
реализацию его историче
ских решений.

Б. ЛЕЩИНЕР, 
зав. кафедрой фклосо- 

, фии Томского инженер
но-строительного инсти

тута, доцент.

О П Р А В Д А Е М  Д О В Е Р И Е

Издательство политиче
ской литературы выпустило 
отдельной брошюрой От
четный доклад Центрально
го Комитета КПСС XXIV

съезду • Коммунистической 
партии Советского Союза, 
с которым 30 марта 1971 
года в Кремлевском Дворце 
съездов выступил Генераль

ный секретарь ЦК КПСС 
товарищ Л. И. .Брежнев, 

Брошюра издана массо
вым тиражом.

(ТАСС),

С глубочайшим /интересом 
и удрвлеувореийем, читал, я : 
‘доклад Генералы-юго''секре
таря ЦК КПСС Леонида 
Ильича Брежнева на XXIV 
съезде КПСС. В докладе 
развернута величественная 
программа, -многогранной - 
деятельности 'советского на
рода и его боевого авангар
да .— ленинской Коммуни
стической партии. Спокой
ный деловой тон, глубокая 
убежденность в правоте на
шего дела, вера ■ в созида

тельные. силы народа,1 строя
щего .кбвдутошмцее^^ 
пс'изгйаднМый -с.леД и душе 
каждого из нас.
4 СССР по нраву',;.стоПт в
авангарде прогрессивных 
сил земного» шара: Мы гор
димся тем, что наше Оте
чество прославилось многи
ми делами, •имеющими, все- 
, мирно-историческое’ ■ значе-. 
нке.

Впечатляют. успехи совет
ской ’ экономики. ’ Нам, учи
телям, дается богатейший

материал для обучения и 
воспитания подрастающего 

: поколения. Конечно, мы бу
дем работать над каждым 
разделом доклада, так как 
преподаватель любого пред- 

: мета найдет здесь очень 
ценные указания.

В Отчетном докладе ЦК 
КПСС съезду поставлены 
перед учительством новые 
задачи в связи с завершаю
щим переходом на всеобщее 
среднее образование. Мы

гордимся возложенными, на 
нас обязанностями и .ответ
ственностью, ибо только' СО--' 
ветскому, учительству, руко
водимому Коммунистичё- 
ской партией, по плечу их 
выполнение!. ' ' - 1 ■

Повышение квалификации 
учителей и на этой основе 
совершенствование учебно
го ‘процесса —/вот даша 
ориентиры. Мы понимаем, > 
что подготовка школьников 
имеет прямое отношение к 
росту1 производительности 
труда. Наша ответствен
ность перед партией и наро
дом велика. От педагогов

ожидают резкого повыше
ния качества" обучешш и 
воспитания.

Партия народа, строяще
го . общество будущего, ■— 
великая!.партия, Думаю, что 
выражу чувства всего учи
тельства, если скажу, 'что 
нашим обещанием партии 
может быть только одно — 
все на’ши силы, ум и сердца 
отдадим детям, чтобы вос
питать Из : них достойных 
граждан, нашего социалисти
ческого общества.

Ю. ГРАИФ, 
директор томской шко
лы №  48, член КПСС.
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<Значительно повысить технико-экономические показатели буровых 
работ, снизить себестоимость проходки скважин в эксплуатацион

ном бурении примерно на 45 процентовк
(Из проекта Директив ЦК КПСС).

НА СНИМКЕ: В. КА- 
ЛИНИЧУК БЕСЕДУЕТ С 

ЧЛЕНАМИ БРИГАДЫ  

X. ИСИЕВЫМ И М. АБО- 
НЕНЦЕВЫМ.
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1 )  ПРОШЛОМ ГОДУ бригада мастера В. Г, Калини- 
чука из Александровской конторы бурения пробури

ла свыше 40 тысяч метров, установив тем самым рекорд 
области и встав в один ряд с лучшими бригадами Запад
ной Сибири. Успех этот примечателен тем, что коллекти
ву приходилось работать в тяжелейших условиях павод
ка и бездорожья. Были перебои в снабжении буровой ма
териалами и запасными частями. В течение года бригада 
несколько раз находилась в так называемых окнах.

Достижение бригады нельзя рассматривать в отрыве от 
работы всего коллектива Александровской конторы бу
рения. За четыре года коллектив конторы почти в шесть 
раз увеличил объем проходки, в два с лишним раза повы
сил скорость бурения и настолько же снизил себестои
мость метра. Неплохо работали все бригады. Но воз
главляемая В. Г, Калиничуком закончила год, намного 
обогнав другие.

В чем причины ее успехов? Прежде всего в высокой 
сознательности, самоотдаче каждого буровика, в необык
новенной настойчивости при достижении поставленной 
цели. В бригаде В. Г. Калиничука практически нет нару
шений трудовой и производственной дисциплины. Ни од
но новшество, внедряемое в конторе бурения, не обхо
дит ее.

Недавно в Стрежевом проходил областной семинар бу
ровых бригад, в котором, кроме эксплуатационников, при
няли участие и нефтеразведчики. Состоялся широкий об
мен мнениями по вопросам, связанным с увеличением 
скоростей'бурения. Семинар явился хорошей школой пе
редового опыта. Естественно, что в первую очередь раз
говор шел об опыте работы В. Г. Калиничука.

40 тысяч метров бригады складываются из многих 
слагаемых. Рассмотрим каждое из них в отдельности.

♦  БУРОВАЯ НАД ВОДОЙ
Т> ЫСОКИЕ скорости проходки на Советском место- 
"  рождении не могут быть показаны бе.з решения про

блемы круглогодовой работы. Месторождение находится в 
пойме Оби и полностью заливается во время паводка. 
Паводок разрушает дороги, затапливает низины. Даже 
болотоходная техника не может пройти в такое время на 
многих участках месторождения.

В конторе разрабатывалось немало мероприятий, обес
печивающих бурение во время паводка. В результате 
многих экспериментов возникла идея бурить с насыпных 
оснований. Этот метод вначале показался неплохим, но 
вскоре у него обнаружились существенные недостатки. 
Подготовка основания отрывает много техники и рабочих. 
Каждая скважина удорожается на 30 тысяч рублей.

В прошлом году в конторе бурения отказались от не
го, но сама идея поднять буровую над водой осталась. 
Вместо насыпного основания решили применить метал
лическое. Его поставили на колеса, которые могли дви
гаться по железнодорожным рельсам. Такой метод отлич
но зарекомендовал себя. Буровая находилась выше волы 
и в то же время оставалась мобильной, могла переме
щаться в поперечном направлении. Это новшество роди
лось в Александровской конторе бурения и впервые было 
применено в Западной Сибири в прошлом году на Со
ветском месторождении.

Бригада В. Г. Калиничука станком на железнодорож
ном основании пробурила в прошлом году во время па
водка три скважины. Причем на них были показаны

очень высокие скорости. Так, скважина Лё 401 при глуби
не 1.741 метр была пробурена со скоростью 5.276 мет
ров на станок в месяц.

В 1971 году на паводковый период намечено смонтиро
вать пять установок на железнодорожном основании. К 
числу организационных мероприятий, позволяющих со
кратить простои и увеличить объем бурения, следует от
нести строительство дорог и продление их жизни в весен
не-летний период.

В практике конторы бурения широко применяется ис
пользование лежневых дорог. Они дают возможность пе
ретаскивать буровые установки в весеннюю и осеннюю 
распутицы, наладить снабжение бригады во время буре
ния необходимыми .материалами и запасными частями. 
Лежневые дороги надежны, и при надлежащем контроле 
их можно эксплуатировать продолжительное время. Но 
использование их связано с определенными недостатка
ми. Сам процесс строительства таких дорог является тру
доемким и малопроизводительным. Это не может не ска
зываться на себестоимости метра пробуренной скважины.

Контора бурения использует лежневые дороги в тех 
случаях, где без них невозможно обойтись. При этом ши
роко применяется опыт томских лесозаготовителей. На 
глубоких болотах дороги расчищаются еще в зимнее 
время, промораживаются на большую глубину, сверху на
стилается лежневка. На этих так называемых ледовых 
дорогах работы ведутся от морозов и до морозов. Онн 
надежно эксплуатируются все лето.

Использование железнодорожных оснований, лежневых 
дорог позволило бригаде В. Г. Калиничука бурить в наи
более трудный период весенней распутицы и паводка, 
когда все месторождение находилось под водой. За это 
время бригада пробурила свыше пяти тысяч метров, тог
да как в прошлые годы период паводка считался для 
конторы бурения безвозвратно потерянным.

♦  РАСТВОР -  
И НАКЛОННАЯ СКВАЖИНА
D  ПРОШЛОМ ГОДУ в конторе бурения часть скважин
u  пробурена с применением принудительной очистки 

глинистого раствора с использованием установок ЦСГО 
и ЧСГУ. Как известно, самым распространенным мето
дом очистки глинистых растворов являются приемные 
амбары. Они имеют несколько преимуществ по сравне
нию с другими методами. Главные из них — простота 
устройства, дешевизна, быстрота изготовления. Но вме
сте с тем этот метод не лишен и крупного недостатка:

мание. Стали использоваться более эффективные реаген
ты, такие как КМЦ500, гексаметофосфат натрия, сереб
ристый графит вместо обычного углещелочного реагента. 
Их применение позволило добиться высокого качества 
работы.

Внедрение мероприятий по улучшению качества гли
нистого раствора не только в какой-то степени повлияло 
на снижение себестоимости метра пробуренной скважины, 
но и на увеличение скорости проходки. Самые . высокие 
скорости бригада показала именно там, где было выше 
качество глинистого раствора.

Огромным резервом повышения мощности буровой ус
тановки явилось применение второго насоса. Это позволи
ло бурить скважины на форсированных режимах. Приме
нение форсированного режима с использованием специ
ально подобранной гаммы долот для всего разреза сква
жины, в том числе долот с центральной промывочной на
садкой, которое применяется для бурения из-под кондук
тора, а также использование гидромонтажных долот в 
сочетании с турбобурами с непроточной пятой позволили 
улучшить работу долот. А  это значит, сократилось коли
чество спуско-подъемных операций, отбирающих в буре
нии значительную часть времени. Бригада стала полнее 
использовать возможности буровой установки,

♦  ЧТО ДАЛА  
ШЕСТАЯ ВАХТА?

Т Г  А БОЛЬШИНСТВЕ буровых предприятий буровая 
■ бригада состоит из четырех вахт. Это обусловли
вается многими причинами, но главная из них заключает
ся в том, что когда-то для бригады было принято такое 
штатное расписание.

Вместе с тем у этой системы имеется немало крупных 
недостатков. Основной из них — так называемые окна. 
Они заложены в самой идее четырехвахтовой системы, 
хотя и называются временем на подготовительные и за
ключительные работы. Это то самое время, когда брига
да не' занимается тем, для чего она создана, — бурением. 
В бригаде мастера Н. В. Бурдыко, например, в прошлом 
году на подготовительные работы затрачено 38 процентов 
всего времени. Между тем это неплохая бригада, она ве
ликолепно знает цену каждой потерянной минуте.

В некоторых конторах бурения созданы специальные 
подготовительные бригады. В их обязанность входит бу
рение под кондуктор, спуск кондуктора, оборудование 
устья, а потом освоение скважины. Буровая же бригада

Г У Б Е Ж Ш ,  Д О С Т И Г Н У Т Ы Е  Б Г Ж Г А . Д О Ш :

*

Скважина пробурена со скоростью 5.276 метров на станок в месяц 
Проходка на долото составила 200 метров 
Лучшая вахта пробурила 11 тысяч метров за год

очистка раствора в амбарах происходит недоброкачест
венно, что сказывается на работе бурильного инструмен
та, на скоростях проходки скважины.

Ситогидроциклонная установка позволила резко улуч
шить качество глинистого раствора, создав тем самым 
более благоприятные условия для работы долота. Проход
ка на долото увеличилась практически в полтора раза, 
сократилось количество спуско-подъемных операций, 
возросла скорость проходки. Бригада В. Г. Калиничука 
хорошо освоила ситогидроциклонную установку, и это в 
значительной степени помогло ей при достижении 
40-тысячного рубежа.

Говоря о применении бригадой новой техники, нельзя 
не упомянуть долота РЭМ. Они начали использораться 
недавно, но уже успели хорошо зарекомендовать себя на 
нашем месторождении. Проходка на одно долото возросла 
в среднем со 130 метров почти до 200 метров. Освоение и 
использование долот нового типа позволило бригаде в 
значительной степени увеличить скорости.

Не менее важным явилось применение нового типа 
турбинных отклонителей для бурения наклонно направ
ленных скважин. Объемы наклонного бурения резко 
возросли в связи с общим увеличением объема буровых 
работ. Именно оно дает возможность применять метод 
так называемого кустового бурения, позволяющий без 
демонтажа установки бурить несколько скважин. Кусто
вое бурение наклонных скважин экономит средства и 
время, необходимое на строительство дорог, монтаж и 
транспортировку оборудования, значительно облегчает 
организацию работ. Кроме того, кустовое бурение способ
ствует концентрации промыслового хозяйства при экс
плуатации скважин, сокращает капитальные вложения в 
обустройство месторождения, облегчает работы по ав
томатизации и диспетчеризации промысла. В нынешнем 
году на Советском месторождении из 145 тысяч метров 
запланированной проходки 80 тысяч метров будет прой
дено с кустов.

Использование новой техники позволило бригаде В. Г. 
Калиничука бурить скважины с коммерческой скоростью 
от 4,5 до пяти с лишним тысяч метров.

Опыт мастера, бурильщиков позволяет определять ка
чество глинистого раствора. Несмотря на это, при буре
нии скважин наблюдались случаи прихвата инструмента, 
а во время каротажных работ — прихвата' каротажного 
кабеля. В прошлом году во всех бригадах конторы на 
ликвидацию такого вида аварий было затрачено 528 ча
сов. А  скважина № 177, которую бурила бригада Г. Г. 
Малышева, была ликвидирована из-за прихвата каротаж
ного кабеля.

Для устранения причин этого вида аварий глинистый 
раствор стали обрабатывать нефтью. Результаты полу
чились хорошие. Вот уже восемь месяцев в конторе нет 
ни одного случая осложнений из-за раствора.

Хорошее качество глинистого раствора — одно из не
пременных условий безаварийной и высокоэффективной 

работы. Поэтому в бригаде ему уделяется огромное вни

никакнми работами, кроме бурения скважины, не зани
мается.

В Александровской конторе пошли по несколько иному 
пути. .В бригаде В. Г. Калиничука создали шесть вахт. 
Бурением занимаются четыре вахты, остальные -две — 
подготовительными и заключительными работами. Надо 
прямо сказать, что в связи с большими организационны
ми трудностями, связанными с несвоевременным обеспе
чением бригады смонтированными буровыми станками, а 
следовательно, и возникающими отсюда окнами, эффек
тивность новой структуры организации работ была зна- ■ 
чительно снижена. Но, даже несмотря на это, были пока
заны очень хорошие результаты. Именно шестивахтовая 
система при использовании с небольшим перекрытием 
двух буровых станков позволила бригаде добиваться свы
ше шести тысяч метров проходки в месяц. Подготовитель
ное время, хотя и осталось высоким, но все же было ни
же, чем в бригаде Н. В. Бурдыко, на десять с лишним 
процентов.

Все это говорит о высокой эффективности новой систем

В. Нежневский, дизелист из вахты Н, Монохова,'

мы организации труда. Усиление вышкомонтажного цеха, 
снабжение его в достаточном количестве ■ транспортной 
техникой позволит буровым бригадам добиваться еще бо
лее высоких показателей.

♦  ОДИН ЗА ВСЕХ-
ВСЕ ЗА ОДНОГО
Х Г  И МИНУТЫ ПРОСТОЯ! Эти слова стали девизом
11 бригады. Простои возникают порой по самым не

ожиданным причинам, в том числе из-за несвоевременно
го прибытия на бурозую специалистов. Задержался, на
пример, из-за нелетной погоды сварщик, и бригада может 
простоять сутки. В условиях конторы бурения — это по
теря сотен метров проходки. ■

Чтобы меньше зависеть от случайных обстоятельств, 
члены бригады решили освоить смежные профессии. Сле
сарь бригады М. Закиров, в совершенстве знающий про
фессию помощника бурильщика, имеет удостоверение 
рварщика. Обучились сварочному ремеслу мастер В. Г. 
Калиничук и некоторые другие члены бригады. Теперь в 
ожидании, например, оборудования устья сквджины или 
других подобных операций бригада не простаивает ни 
часа.

Застраховаться от неполадок трудно. Встречаются онн 
и в коллективе, возглавляемом В. Г. Калиничуком. Но 
главное не сами неполадки, а то, как относятся к ним 
люди. Старший дизелист, к примеру, обязан следить за 
надежной работой двигателей, вовремя делать техниче
ские осмотры, регулярно проводить профилактические 
работы. Но если выйдет из строя топливный насос или 
какой-либо другой агрегат, И. И. Косолапов производит 
его ремонт вместе с дизелистами. Он трудится, что назы
вается, засучив рукава, во имя того, чтобы бригада бури
ла, а не стояла.

Самоотверженность дает свои результаты. Простои 
из-за поломок, выхода из строя оборудования сведены в 
бригаде до минимума. Все ^работы организованы здесь 
продуманно и четко.

Так, операция по спуску колонны требует большого 
напряжения. В ней участвует вся вахта. К бурильщику 
труба должна поступить полностью подготовленной. Чле
ны вахты снимают предохранительные кольца, промы
вают резьбы, промеряют бурильные трубы.

Случается и так, что заболеет бурильщик, не сможет 
выйти на работу, а заменить его некем. Тогда на вахту 
заступает помощник мастера Г. Ф. Загретдинов, а быва
ет, что и сам мастер. Конечно, это не самый лучший вы
ход из положения, но бригада иногда прибегает к нему, 
чтобы сократить простои.

Каждый месяц проводится бригадное собрание, на ко
тором подводятся итоги работы за прошедшее время, об
суждаются задачи на предстоящее. На этом собрании 
подробным образом рассматривается деятельность вахт, 
разбираются успехи и неудачи. По своему характеру оно 
как бы является семинаром по обйену опытом. Новые 
приемы труда, новая технология, опробованная одной 
вахтой, становится достоянием всех.

Здесь же анализируются нарушения трудовой дисцип
лины. Надо сказать, что в этом отношении порядки в 
бригаде очень жесткие. Опоздал, например, на работу 
помбур или дизелист, не успел на вахту, на бригадном 
собрании он лишается премии за ускорение. Уважитель
ных причин не признается. Если семейные или какие-то 
другие обстоятельства требуют, чтобы человек остался 
дома, об этом нужно своевременно предупредить масте
ра. Опоздание или невыход на работу ставит коллектив в 
тяжелое положение, потому что вместо отсутствующего 
товарища должен работать кто-то другой. Поэтому и на
казание за такое нарушение дисциплины бьшает столь 
суровым.

Нельзя сказать, что в бригаде не случалось срывов. Все 
здесь хорошо помнят дизелиста Л. Чекачева. Работать он 
умел неплохо, но иногда мог явиться на буровую выпив
ши, или вообще не выйти на свою вахту. Этим не раз под
водил товарищей.

Поведение Л. Чекачева неоднократно обсуждалось на 
бригадном собрании. И в конце концов все члены брига
ды единодушно поставили вопрос об уходе Л. Чекачева из 
коллектива. С тех пор таких нарушений практически нет.

Эти случаи говорят о многом, и в первую очередь о 
том, что у коллектива бригады, достаточно сил и методов 
влияния на нарушителей трудовой дисциплины. Не слу
чайно поэтому даже самое незначительное нарушение 
является чрезвычайным происшествием.

Дружба, высокая ответственность за порученное дело, 
требовательность по отношению к себе и другим позволи
ли бригаде установить несколько рекордов области. Вах
та Н. И. Монохова в прошлом году при обязательстве 10 
тысяч пробурила 11 тысяч метров проходки. Это почти 
столько же, сколько в 1967 году бурилось на бригаду. 
Здесь опытный, знающий свое дело помощник бурильщи
ка А. Г. Стрельцов, отлично разбирающийся в технике 
дизелист В. А. Нежневский. Вахта вот уже почти два 
года работает в одном и том же составе,

В прошлом году из бригады не ушел ни один буриль
щик или помбур, тогда как всего из конторы бурения 
уволилось 258 человек.

На высокие результаты, бережное отношение к технике 
повлияло также закрепление за бригадой буровых стан
ков. Раньше станок, пробуривший 5— 8 скважин, 
считался старым, теперь им бурится значительно больше 
10 скважин, он отлично работает и сейчас. Мало того, его 
будут ставить на куст.  ̂ ^

TJ РИ ГАДА В. Г. Калиничука существует два года. Но,
■ "  несмотря на свою молодость, она уже вошла в пер

вую десятку буровых бригад страны. 'Этому во многом 
способствовали самоотверженность, высокая самоотдача, 
вера в успех. Между тем 40 тысяч метров проходки дале
ко не предел. Лучшие бригады Западной Сибири борются 
за 60 тысяч метров проходки в год. Есть ли резервы у 
бригады В. Г. Калиничука?

Если проанализировать работу прошлого года, нетруд
но заметить, как неравномерно был распределен метраж 
по месяцам. За первую половину года было пробурено 
всего 15 тысяч метров, тогда как в последующие месяцы 
бригада прошла 25 тысяч метров. Это говорит о том, что 
у коллектива при нормальной организации труда имеет
ся хороший запас прочности.

Постановление ЦК КПСС о широком распространении 
опыта передовых буровых бригад нашло широкий отклик 
в коллективе. Бригада решила бороться в этом году за 
45 тысяч метров проходки.

I БУРОВИКИ ОБЛАСТИ! равняйтесь на бригаду в. г. калиничука! (
Ш т т т т 1\ т т ш т т м ш т т т 11т ж т т т ш 1м т т т т 1т т т т т т ш т т т ш т т щ \т 1т т т т т т ж \ ш я т т т ш т т т т т 1т т т т т т т т \ т т т ш т ш ш т ш т т ш т т 1т\1т 1т т т т т 1т т \ т т т т т т т щ 1\\..... ®
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НАВСТРЕЧУ

ВЫБОРАМ

в советы
слово
ЗА
АГИТАТОРАМИ

Так закончил интервью 
корреспонденту нашей газе
ты секретарь парткома Том
ского манометрового завода 
Л. С. Дашевский. А  внача
ле речь шла о том, какими 
силами располагает агиткол
лектив завода в теперешней 
кампании по подготовке к 
выборам в Верховный Совет 
РСФСР и местные Советы.

— Прежде всего это аги
таторы — 96 человек.
Тридцать два из них— члены 
партии, двадцать пять — 
комсомольцы. Эти люди, в 
большинстве, не новички в 
своей общественной работе 
и грамотны — 83 человека 
имеют образование не ниже 
среднего и среднего техни
ческого.

Хотел бы назвать наших 
лучших агитаторов. Среди 
них рабочие и инженеры,

■ коммунисты и беспартийные. 
Слесарь-сборщик Г. В. Афа
насьева, заместитель на
чальника цеха С. В. Гонтар- 
ская, инженер Л. А. Сафо
нова, мастер Н. М. Шур- 
пик, вчерашний наладчик— 
он на днях защитил диплом 
в техникуме — теперь ма-

■ стер В. К. Вершинин, работ
ница пятого цеха комсомол
ка Г. Попова. Это добросо-

• вестные, умелые агитаторы.
— Леонид Сергеевич, ка

кие «вспомогательные» 
средства приданы отряду 
агитаторов?

— Отвечая на этот воп
рос, я должен сначала заме
тить, что наши агитаторы 
работают в коллективе са
мого завода и по месту жи
тельства избирателей. Нема
лую помощь в их внутриза
водской деятельности оказы
вают массовые средства ин
формации: наше заводское 

. радио, 26 стенных газет, ки
ноустановка для показа ко
роткометражных фильмов, 
любительская киностудия. 
Тематика радиопередач, ма
териалов стенных газет, лю
бительских фильмов освеща
ет производственную жизнь, 
ход социалистического со
ревнования, быт, учебу на
ших людей. Заметную по
мощь агитаторам оказывают 
также ежемесячные бюлле
тени технико-экономических 
показателей завода, плака
ты, рассказывающие о пере
довом' опыте рабочих, масте
ров.

Стремясь дать агитаторам 
убедительный материал, рас
сказывающий о социальных 
изменениях в советском об
ществе за минувшую пяти
летку, мы изучили заработ
ную плату, семейный бюд
жет, повышение профессио
нальной квалификации и об
разования, рост производи
тельности труда нескольких 
рабочих нашего завода. На 
их примере наши агитаторы 
рассказывают людям о том, 
что дала пятилетка рабоче
му человеку и что он дал ей.

Работа агитколлектива по
стоянно в центре Внимания 
партийной организации заво
да. Из 18 цеховых пар
тийных организаций нет ни 
одной, где бы коммунисты 
не заслушали отчеты агита
торов.

— Ваши агитаторы уже 
начали работать с избирате
лями?

— Да, но по сравнению
с предыдущими годами про
изошло это несколько позже 
обычного. Дело в том, что 
райисполком пересмотрел 
территориальные границы 
наших избирательных участ
ков. И большинство агитато
ров теперь встретится с не
знакомыми по прежним вы
борам избирателями. Поэто
му готовились наши люди к 
первой встрече особенно от
ветственно. Тем более, что 
она была посвящена главно
му событию года — съезду 
партир. Доклад Л. И. Бреж
нева, выступления делега- 
'тов съезда дают людям
большую пищу для размыш-

■ лений. Так что теперь слово 
за агитаторами.

В полете 
«Космос-403» 
и «Космос-404 »

2 апреля в Советском 
Союзе произведен очередной 
запуск искусственного спут
ника Земли «Космос-403».

4 апреля 1971 года в Со
ветском Союзе произведен 
очередной запуск искусст
венного спутника Земли 
«Космос-404».

Кроме научной аппарату
ры, на спутнике имеются: 
радиосистема для ' точного 
измерения элементов орби
ты, радиотелеметрическая 
система для передачи на 
Землю данных о работе 
приборов- и научной аппара
туры.

Научные исследования, 
предусмотренные програм
мой, выполнены.

(ТАСС).

ВО ВСЕОРУЖ И И  ВСТРЕТИ ТЬ  
ВЕСЕННИЕ ПОЛЕВЫЕ РАБОТЫ

Немного времени оста
лось до поры, когда лягут 
в землю семена и проклю
нутся зеленые ростки всхо
дов первого урожая девятой 
пятилетки.

Напряженные дни пред
стоят нашим сельским меха
низаторам. Проект Директив 
XXIV съезда КПСС преду
сматривает значительный 
рост производства зерна, 
который должен идти одно
временно как за счет расши
рения посевных площаДей,_ 
так и за счет повышения' 
урожайности. Намеченные 
темпы роста требуют карди
нальных мер по увеличению 
сборов зерна в каждом хо
зяйстве. Мы намерены в 
этом году расширить посев
ную площадь под зерновыми 
на 200 гектаров. Определе
но, что, на каком поле и по 
каким предшественникам 
будут сеять. Увеличение 
площади, занятой зерновы
ми, не нарушит схемы освое
ния севооборотов.

Семена у нЗс имеются. 
Неблагоприятная осень ска
залась на их качестве — не 
все семенные партии такой 
всхожести, какую хотелось 
бы иметь. Но этот недоста
ток мы компенсируем уве

личением нормы высева. Ре
зерв для этого есть.

Наше хозяйство ежегодно 
сеет лен. Культура эта тру
доемкая, и в некоторых кол
хозах год от года сокраща
ют ее посевы. Мы же, на
оборот, в этом году будем 
сеять льна больше — зай
мем им 430 гектаров. Еже
годно лен приносит боль
шой доход колхозу и к тому 
же обеспечивает занятость 
людей, что немаловажно, 
когда механизация высво
бождает все больше и боль
ше рабочих рук.

Еще недавно план посад
ки картофеля у нас ежегод
но доводился каждой брига
де. Занимали им клочки по 
2— 3 гектара, обрабатывали 
кое-как. В прошлом году 
правление колхоза решило 
провести, внутрихозяйствен
ную специализацию. Посад
ку всего картофеля поручи
ли одной Сахалинской 
бригаде, доверив это дело 
звеньевому Василию . Сапу
нову. Внедрили механиза
цию на уборке. Урожай кар
тофеля был хорошим. Вы
полнили план продажи и за
сыпали клубней на семена в 
достатке. В этом году вновь 
картофелем будут занимать
ся лишь в Сахалинке. Обя
зательство . по урожайности

принято высокое — 160
центнеров с гектара. Но 
сахалинцы нас никогда не 
подводили.

Для дальнейшего повыше
ния плодородия земли в 
этом году вносится больше 
удобрений. Органических — 
на 3 тысячи тонн, минераль
ных — вдвое. Резкое увели
чение завоза минеральных 
удобрений ■ поставило перед 
нами задачу, ранее не суще
ствовавшую, —  я имею 
в виду строительство специ
альных складов. Такой но
вый склад построен в Саха
линской бригаде. Пригодил
ся он не только для удоб
рений. Прошлой дождливой 
осенью он оказался весьма 
кстати в качестве временно
го резервного хранилища 
зерца. Второй подобный же 
склад для минеральных удо
брений правление колхоза 
нынче предполагает пост
роить в Царицынской брига
де.
. В прошлом году средняя 
урожайность зерновых в 
колхозе составила 12,3 цен
тнера . с гектара. Обязатель
ство, принятое на нынешний 
год, — 18 центнеров. Рост 
предусмотрен значительный, 
и, чтобы обеспечить его, ну
жен комплекс мероприятий.

Об одном из главных резер
вов повышения урожайно
сти ■— удобрениях я ска
зал. Но одно это . проблемы 
не решит. Не менее важное 
условие — высокая агро
техника, своевременные и 
сжатые сроки весенних по
левых работ. А  зябь подня
та- далеко не под весь яро
вой клин, . и весной пред
стоит вспахать более двух 
тысяч гектаров. Это займет 
много техники и людей.

Чтобы выйти из положе
ния, правление колхоза 
предпринимает меры к то
му, чтобы весновспашка ве
лась круглосуточно. Сейчас 
в колхозной мастерской ин
тенсивно идет ремонт ком
байнов. Отремонтировано 
четыре пятых всех комбай
нов, а до начала весен
них работ, будут подготовле
ны остальные. В результате 
около сорока комбайнеров 
весной можно будет поса
дить на тракторы. Придется 
сделать некоторую переста
новку и внутри бригад: в 
некоторых — избыток меха
низаторов, в других — не 
хватает. Соседи помогут 
друг другу.

В этом году инженерная 
служба колхоза планирует 
гидрофицировать все' сеял
ки. Сеяльщики будут -лишь 
на больших сцепках, а че
ловек ,20— 25, благодаря ги
дрофикации, высвободятся. 
Заправка сеялок, загрузка 
самосвалов минеральными 
удобрениями у нас механи

зированы. В разбрасывании
минеральных удобрений, по
мощь окажет сельскохозяй
ственная авиация.

Наш колхоз издавна сла
вится опытными механиза
торскими кадрами. Однако 
ежегодно поступающая все 
более совершенная техника 
требует повышения и их 
квалификации. Около 80 
человек проходят перепод
готовку без отрыва от про
изводства. Занятия провей 
дятел по субботам. В апреле 
все обучающиеся пройдут 
переаттестацию. Готовятся 
молодые кадры н в сель
ских профтехучилищах.

Подготовка к севу завер- 
' шается. Но есть одно 

обстоятельство, которое 
весьма и весьма нас трево
жит. Мы сегодня не имеем 
гарантии, что в поле выйдут 
все гусеничные тракторы. У  
многих из-за отсутствия за
пасных частей не отремонти
рована ходовая часть. Я уже 
говорил, что весною нам 
нужно вспахать более 2.000 
гектаров. Каждый трактор 
будет буквально на вес зо
лота. И если «Сельхозтехни
ка» своевременно не обеспе
чит колхоз запасными ча
стями, она сорвет наши пла
ны.

В. КРЫЛОВ, 
главный агроном колхоза

«Маяк» Первомайского 
района.

В Е С Н А  Т О Р О П И Т
Хлеборобы Кожевников- 

ского района обязались в 
первом году пятилетки про
извести не менее 120 тысяч 
тонн зерна и продать госу
дарству 47.250 тонн, что 
почти в два раза больше, 
чем в прошлом году. . Уже 
многое сделано, чтобы за
ложить прочный фундамент 
под урожай нынешнего го
да. Доведенное на первый 
квартал задание по вывозке 
на поля местных удобрений 
выполнено районом на 150 
процентов уже к 20 марта. 
Предсъездовские обязатель
ства перевыполнены. Вме
сто 58 тысяч тонн перегноя 
и торфа доставлено на паш

ню 70 тысяч тонн. Возра
стает применение минераль
ных удобрений. Если в 1970 
году земля получила 3 ты
сячи тонн ' минеральных 
удобрений, то нынче должно 
быть внесено примерно 13 
тысяч тонр калийных, азот
ных и фосфорных удобре
ний.

Над полями совхоза «Ко- 
жевниковский» появились 
самолеты. Авиаторы помо
гают хлеборобам удобрять 
почву с воздуха. К работе 
быстрыми темпами подго
тавливаются наземные уни
версальные разбрасыватели 
РУМ-3. В помощь совхозу 
мелиораторы Уртамского

отделения «Сельхозтехни« 
ки» создают специальный 
отряд трактористов, кото
рый будет вносить удобре
ния.

Лучше, чем . в прошлом 
году, организована подго- 
тбвка техники. Отремонти
ровано 80 процентов тракто
ров, заканчивается ремонт 
почвообрабатывающего и 
прицепного инвентаря. Но 
кожевниковцы вправе
предъявить претензию снаб
жающим организациям, ко
торые не обеспечивают хо
зяйства запасными частями 
для ремонта тракторов. Вот 
что говорит по этому пово-

З А Р У Б Е Ж Н Ы Е  О Т К Л И К И  
Н А  X X I V  С Ъ Е З Д  К П С С

ГЕРМАНСКАЯ
ДЕМОКРАТИЧЕСКАЯ

РЕСПУБЛИКА

XXIV съезд КПСС — 
убедительное доказательст
во того, как из года в год 
растет роль и авторитет Со
ветского Союза на мировой 
арене, пишет «Нойес Дой- 
чланд». Газета выделяет 
тот факт, что в работе съез
да принимают участие пред
ставители свыше ста ком
мунистических, националь
но-демократических и ле
вых социалистических пар
тий всех континентов. «Ной- 
ец Дойчланд» отмечает так
же, что этот съезд еще бо
лее укрепит содружество

стран социализма. Братский 
союз с Советским Союзом, 
пишет газета, — это источ
ник нашей силы.

ЧЕХОСЛОВАКИЯ

В докладе Л. И. Брежне
ва, пишет газета «Свободне 
слово», содержится смелая 
•программа советских ком
мунистов, строящих в сво
ей стране общество буду
щего. Доклад не только под
вел итоги пятилетнего пе
риода мирового развития, но 
и подробно и объективно 
оценивает современное по
ложение в мире, предлагая 
мирное решение всех слож

нейших международных 
проблем.

На конференции комму
нистов Банской Бистрицы 
член Президиума ЦК КПЧ, 
Первый секретарь ЦК Ком
партии Словакии И. Ленарт 
подчеркнул грандиозность 
форума советских коммуни
стов, к которому приковано 
внимание всего мира. Съезд 
этот, сказал И. Ленарт, 
имеет историческое значе
ние, обогащает ценным' 
опытом коммунистические 
и рабочие партии, помогает 
социалистическим странам, 
всему международному ком
мунистическому движению.

ЛОНДОН. Демонстрация 
за равную оплату труда 
женщин и мужчин.

Трудящиеся женщины со
ставляют на Британских ост

ровах в настоящее время 
более 30 процентов всей ра
бочей силы. Однако всего 
лишь десять процентов из

девяти миллионов женщин 
получают равную оплату с
мужчинами.

Фото Камера Пресс —  
ТАСС.

ду главный инженер управ
ления сельского хозяйства 
Кожевниковского райиспол
кома тов. Самозванов:

— Пробыл я несколько 
дней в Томске, но смог по
лучить только 5 наименова
ний деталей для колесных 
тракторов, а для гусеничных 
не оказалось ничего.

Между тем в наших хо
зяйствах из-за отсутствия 
запасных частей простаива
ют семь тракторов «Казах
стан». Сдерживается ремонт 
и других гусеничных ма
шин. А  ведь совхозам пред
стоит поднять 26.700 гекта
ров весновспашки, или 36

ЗАЯВЛЕНИЕ
ПРЕДСТАВИТЕЛЯ
ГОСУДАРСТВЕННОГО
ДЕПАРТАМЕНТА

ВАШИНГТОН. (ТАСС). 
Представитель государ
ственного департамента. 
Ч. Брэй заявил, что «не
которые идеи, содержащие
ся в докладе Брежнева, за
служивают самого тщатель
ного изучения. Они будут 
анализироваться в Вашинг
тоне, и по ним. будут про
ведены консультации с со
юзниками».

«Мы приветствуем заяв
ление Брежнева о том, что 
существует ■ возможность 
улучшения советско-амери
канских отношений», — 
сказал Брэй. Он добавил: 
«Со своей стороны мы де
лаем все возможное в этом 
направлении».

Представитель госдепар
тамента сказал, что амери
канские эксперты с особым 
вниманием изучают содер
жащиеся в докладе Л. И. 
Брежнева идеи о сокраще
нии вооруженных сил в 
Центральной Европе, сокра
щении военных расходов, 
запрещении бактериологи
ческого оружия, а также о 
том, чтобы в экономике де
лать упор на производство 
товаров потребления.

*

«Работу предоставить 
не можем»
ВАШ ИНГТОН. (ТАСС). И н

ж енер  по  сче тно-вы чи сли 
тельны м  м аш инам  Чарльз 
М оллинкрод т из м алень
ко го  ка л и ф о р н и й ско го  го 
родка  М енло-П арка п о ко н 
чил ж и зн ь  сам оубийством . 
Возле его тела была об н ару
ж ен а  б уты л ка  из-под  яда. Па
ке т  с б ум агам и , ко то р ы й  он 
сж им ал  в р у ке , поведал о 
пр и ч и н е  трагед и и . На заявле
н и я х  инж е не ра  с просьбой 
об устрой стве  на работу, п о 
сы л а вш и хся  в десять ра зли ч
н ы х  п р е д пр и я ти й , был н апи 
сан к р а т к и й  стерео ти пн ы й  о т 
вет: «Работу предоставить не 
м ожем  — нет мест».

В этой  судьбе безработного, 
о ноторой поведала ва ш и н г
то н ска я  газета  «Дейли нью е», 
кан  в ф окусе отрази лось  бед
ственное полож ение м иллио
нов а м е р и ка н с ки х  тр у ж е н и 
ков , вы б р о ш е н ны х  за ворота 
пр е д пр и я ти й  уси ли ваю щ им ся  
пром ы ш ле н ны м  спадом . Вчера 
прави те льство  Н и ксо на  оп уб 
ли ковало  очередную  неутеш и 
те л ьн ую  сво д ку  по  вопросам 
занятости , согласно н о торой  в 
марте в стране не имело рабо
ты  S млн, 17S ты с . человек.

процентов общей площади 
посева яровых культур.

. Следует сделать упрек 
некоторым агрономам райо
на за несвоевременную 
подготовку семян. Так, в 
совхозе «Елгайский» и Ко- 
жевниковском откормсовхо- 
зе, по данным контрольно
семенной лаборатории, нет 
семян, доведенных до посев
ных стандартов.

Все еще не закончено со
ставление рабочих планов 
на весенний сев. В ряде 
совхозов такие планы не до
ведены до отделений и ме
ханизированных бригад. Не 
все бригады знают, сколько 
и какой продукции они 
должны произвести в этом 
году, какие выделяются для 
этого средства.

Б. ПИРОЖКОВ.
Кожевннковский район.

Третий год  работает Парабельсное сел ьско хозя й ствен н о* 
училищ е. За это время оно подготовило более 250 сел ьски х  
м еханизаторов . А  в нонце сентября это го  года поведут т р а к 
торы , бульдозеры , грейдеры , скреп еры , автом аш ины  еще 125 
в ы п у с кн и ко в . Т руд иться  они  б удут  в основном  на пойме 
Оби, осваивая б огатства великой  си би рской  ре ки , потом у что 
учи ли щ е  готови т  м еханизаторов-м елиораторов. На сн и м ке  
наш его  ф отокорреспондента  Е. Л исицы на  вы видите у ч а 
щ ихся  на производственной  пр акти н е .

Борис Деев (сн и м о к вверху) уж е  успел о тсл уж и ть  в арм ии, 
но отличается от свои х  соуч е н и ко в  еще и тем, что одновре
м енно овладевает двум я специальностям и : днем он готови т
ся стать  шоф ером, а вечером заним ается на к у р с а х  тр а кто 
ристов.
ш мш ш ш ’ш ш м т т т т т ш т ^т ш ''̂  «кь
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ЗАКОНЧИЛАСЬ СЕССИЯ 
ВСЕИНДИЙСКОГО КОМИТЕТА ИНК

ДЕЛИ, 5 апреля. (ТАСС). 
В индийской столице завер
шила работу сессия Всеин- 
дийского комитета — руко
водящего органа правящей 
партии страны Индийский 
национальный конгресс 
(ИНК).

Выступая на заключи
тельном заседании, лидер 
партии ИНК премьер-ми
нистр Индира Ганди призва
ла индийский народ к ре
шительному претворению в 
жизнь широкой программы 
радикальных социально-эко
номических преобразований, 
отвечающей национальным 
интересам страны.

Глава индийского прави
тельства указала на перво
очередные задачи, стоящие 
перед страной. Это — под
нятие жизненного уровня 
индийского народа, ликви
дация нищеты и безработи
цы, расширение роли гос
сектора и ограничение роста 
монополий, тесно связанных 
с HHQCTpaHHbiM западным ка
питалом, проведение земель
ных преобразований.

«Социально - экономиче
ские реформы, — подчерк
нула Индира Ганди, — яв
ляются основой экономиче
ского прогресса страны».

ПОБЕДА НАРОДНОГО ЕДИНСТВА
САНТЬЯГО, 5 апреля. 

(ТАСС). Нового крупного 
успеха добились правящие 
партии блока Народное 
единство на состоявшихся 
вчера в Чили муниципаль
ных выборах. По предвари
тельным данным, за канди
датов Народного единства 
проголосовало более поло
вины избирателей страны.

Выступив по телевиде
нию, президент республики 
Сальвадор Альенде назвал 
результаты выборов «ис
ключительными». Это — но
вая победа народа, победа 
Народного единства,. Мы с 
прежней решимостью и 
серьезностью будем про
должать выполнение нашей 
программы, заявил С. А ль
енде.

Призыв коммунистов Эквадора
ГУАЯКИЛЬ, 5 апреля. 

(ТАСС). ЦК Коммунистиче
ской партии Эквадора при
звал народ теснее сплотить 
ряды в борьбе за демокра
тию, национальную незави
симость, социальный про
гресс и проведение корен
ных преобразований. В 
опубликованном ЦК Ком
партии Эквадора коммюнике 
разоблачаются новые прово
кации империалистов СШ А, 
направленные на подрыв 
борьбы широких слоев эква
дорского народа за корен
ные демократические преоб
разования.

Недавние выступления мя
тежной группировки генера
ла Луиса Хакоме Чавеса, 
пытавшейся совершить во
енный переворот, говорится 
в коммюнике, ставили своей 
целью установление чуждо
го эквадорскому народу 
кровавого фашистского ре
жима и создание в стране 
обстановки произвола и хао
са. С помощью этого за
говора империалисты СШ А 
пытались еще более закаба
лить страну и окончательно 
подчинить ее своим интере
сам.

-А ---------------------------------------------------

ЛИКВИДАЦИЯ НЕГРАМОТНОСТИ
РАНГУН, 5 апреля. 

(ТАСС). В Бирме началась
ежегодная кампания по лик
видации неграмотности. Та
кие кампании проводятся с 
1964 года в сельских мест
ностях, где количество не
грамотных достигает 47 про
центов.

В этом году поставлена
задача добиться стопроцент
ной грамотности в. .четырех

областях Центральной Бир
мы.

, Бирманское руководство 
придает большое значение 
преодолению неграмотности, 
рассматривая повышение 
культурного уровня населе
ния в качестве одного из 
важнейших условий успеш
ного осуществления соци
альных и экономических пре- 
образований,

НАКАНУНЕ
ПЕРЕОЦЕНКИ
ФОНДОВ

По решению правитель
ства хозрасчетные пред
приятия и организации Том
ской области с 1 августа 
приступят к переоценке ос
новных фондов и определят 
степень их износа. В настоя
щее время на предприятиях 
области ведется интенсив
ная подготовка к этой важ
ной государственной работе, 
уточняется первичный учет 
и техническая документа
ция, проводится подготовка 
кадров.

Областная комиссия по 
переоценке основных фон
дов и областное статистиче
ское управление 7 и 8 ап
реля в Доме культуры за
вода «Томкабель» проводят 
двухдневный инструктив
ный семинар с представите
лями областных управлений, 
объединений, трестов, круп
ных предприятий, строек и 
организаций. Председатели 
переоценочных комиссий, 
главные бухгалтеры, инже
неры-строители, инженеры- 
механики, энергетики про
слушают на семинаре во
семь докладов о порядке 
подготовки, проведении и 
получения итогов переоцен
ки основных фондов.

Л. СЕДЫХ, 
заместитель начальни
ка статистического уп
равления Томской об

ласти.

Эффекты
внедрения

Вопросам внедрения но
вой техники, научной орга
низации труда, совершенст
вованию методов планирова
ния и управления производ
ством уделяется особое вни
мание в деятельности авто
транспортного объединения 
«Томскстройтранс». Недав
но здесь запущена в экс
плуатацию лаборатория для 
контроля за качеством ра
ботающего масла автомо
бильных двигателей. Эконо
мисты подсчитали, что эта 
новинка даст предприятию 
около 7 тысяч рублей эко
номии.

Здесь же сдана в экс
плуатацию пристройка к ди
зельным мастерским пло
щадью в 500 квадратных 
метров.

А. ПЕТРОВ.
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ТЕА ТР ПРИГЛАШЕНИЕ К ОПЕРЕ
Существует расхожее мне

ние: современная молодежь 
не имеет вкуса к серьезной 
музыке, не понимает и не 
хочет понимать ее. Людям, 
исповедующим эту точку 
зрения, мне всегда хочется 
посоветовать прийти на 
один из симфонических кон
цертов в зал областного 
лектория. Публика, три чет
верти которой составляют 
молодые рабочие и студен
ты, не только заполняет все 
кресла, но и стоит в прохо
дах, сидит на подоконниках.

Все это не может не радо
вать. И тем не менее скеп
тики, о которых шла речь в 
начале рецензии, в извест
ной степени правы. У значи
тельной части молодого по
коления музыкальный вкус 
формируется, к сожалению, 
не серьезными музыканта
ми,. а легковесными музы
кальными передачами Цент
рального радио, занимающи
ми, на мой взгляд, непомер
но большое место в общей 
сетке музыкального веща
ния, а также пластинками с 
местными и завозными шля
герам ц, которые тиражиру
ются во имя непродуманно
го «удовлетворения спро
са».

В свете сказанного выше 
трудно переоценить важ
ность дела, за которое взя
лись наши гости —- артисты 
Московского государствен
ного детского музыкально
го театра. Это впечатле
ние, возникшее уже после 

знакомства с первыми спек
таклями гостей, еще больше 
укрепляется, когда прослу
шаешь и посмотришь теат
рализованный концерт для 
юношества «Чайковский», с 
которым московские арти
сты. познакомили томичей.

Постепенно, продуманно, 
ненавязчиво ввести подрост
ка в огромный светлый мир, 
созданный творчеством ве
ликого русского композито
ра, раскрыть перед ним не
исчерпаемость этого мира, 
вооружить юного слушателя 
элементами понимания му
зыкально-сценического обра
за — вот те цели, которые

преследовал театр, готовя 
это не совсем обычное му
зыкальное обозрение (поста
новщик -— народная артист
ка РСФСР Наталия Сад, 
музыкальный руководитель
— главный дирижер Виктор 
Яковлев).

• Именно этим стремлени
ем к постепенному усложне
нию музыкального материа
ла объясняется и компози
ция концерта — от роман
сов, прямо и непосредствен
но связанных с народной 
песней, к камерной классике 
Чайковского и от нее — к 
отрывкам и целым сценам 
из опер. Эта композиция 
представляется удачйой, ес
ли исключить некоторые 
слишком прямолинейные по
пытки театрализовать дей
ствие того или иного роман
са. Все «романсовое» пер
вое отделение прозвучало 
свежо, непосредственно и 
очень музыкально. Этому 

. способствовало то приятное V 
обстоятельство, что артисты 
театра' -— и молодые испол
нители, и певцы со стажем
— это серьезные, крепкие 
вокалисты, обладающие 
культурой сценического пе
ния.

С точным чувством стиля 
был исполнен Н. Балахти- 
ной (на другом концерте —
И. Лаптевой) романс «Я  ли 
в поле да не травушка бы
ла». Не только владение 
виртуозной колоратурой, но 
и умение передать тонкую 
поэтику алябьевского «Со
ловья» показали заслужен
ная артистка РСФСР 
Г. Свербилова и артистка 
Т. Карпинчик, Философско- 
любовная лирика Чайков
ского оказалась убедительно 
раскрытой Ю. Гяубоковым 
при исполнении романса 
«Средь шумного бала» н 
Г. Пискуновым, спевшим 
«Благословляю вас, леса».

Органически вошли в 
первое отделение концерта 
две балетные сцены — из 
«Лебединого озера» (В. За
харов, И. Попова, А. Ро
манов) и «Щелкунчика» 
(М. Князева, Р, Чарые- 
ва, Ю. Сидоров).

Заключивший первое от
деление дуэт «Ромео и
Джульетта», с большим эмо 
циональным подъемом ис
полненный Г. Свербиловой и 
Б. Тарховым, стал, как бы 
мостиком ко второму, «опер
ному» отделению.

Уже первое отделение
показало, что театр . распо
лагает вокалистами с таки-, 
ми оперными голосами, ко
торым могут позавидовать 
многие театры не только пе
риферии, но и центра. Это 
впечатление еще больше 
подтвердилось и окрепло во 
втором отделении. В нем 
было исполнено несколько 
оперных отрывков, также 
расположенных авторами 
концерта по возрастающей 
степени сложности для не
искушенного восприятия,—- 
от сцены Солохи и Беса из 
«Черевичек»,' понятной мо
лодой аудитории без осо
бых пояснений, к первой 
картине «Евгения Онеги
на», известного каждому 
школьнику. А затем,: через 
отрывок из «Пиковой да
м ы » ,— в двум : большим 
сценам из последней и, воз
можно, самой поэтичной 
оперы Чайковского «Иолан
та». .

В этих оперных отрывках 
раскрылись не только Инте
ресные вокально-сцениче
ские данные исполнителей, 
о чем мы уже говорили. В 
том ярком впечатлении, ко
торое оставило большинство 
этих сцен, сыграла немало
важную роль и молодость 
исполнителей. В самом де
ле, часто ли приходится 
нам видеть в оперных спек
таклях молодых, а не моло
дящихся Онегина, Ленско
го, Ольгу?.. Наши гости как 
бы возвратили героям Пуш
кина и Чайковского их юно
шеские порывы, увлечен- . 
ность и непосредственность 
молодости. И от этого в зна
комых образах высветились 
новые, непривычные и яр
кие краски.

Отличное впечатление ос
тавил Д) Тарасов, исполняв
ший партию Онегина. Мо
жет быть, ему несколько не

доставало «светскости», но 
это с успехом • окупалось
увлеченностью и, конечно 
же, вокальными данными 

' исполнителя, обладающего 
глубоким баритоном краси
вого тембра. При нынешнем 
дефиците на теноров'прямо- 
таки удивительно, каким бо
гатством исполнителей рас
полагает в этом плане кол
лектив наших гостей. Это— 
Б. Тархов -— Ленский, вы
сококвалифицированный во
калист, свободно владеющий 
искусством создания вокаль
но-сценического образа. Это
— Е. Гуляев и Ю. Глубокое
— два вокалиста, обладаю
щих сильными, хорошо по
ставленными драматически
ми тенорами, произведшие 
большое впечатление в пар
тии Водемона («Иоланта»),

Интересно - зарекомендова
ли себя и другие исполните
ли, участвовавшие в опер
ных фрагментах, представ
ленных в концерте. Запом
нились пластичный озорной 
Вес и сочная кокетливая 
Солоха (Г. Пискунов, И. Ма
карова ) в сцене из «Череви
чек», Татьяна (Н. Балахти- 
на, И. Лаптева) и Ольга 
<Е. Ушкова, Г. Скрипнико- 
ва) из «Онегина», и многие 
другие' Следует отметить 
уверенное звуковедение и 
точное интонирование ис
полнителей в ансамблях.

Менее оригинальным бы
ло, на наш взгляд, исполне
ние баллады Томского из 
«Пиковой дамы» Г. Гри
горьевым.

И. Бочарников, аккомпа
нировавший всему концер
ту за роялем) показал себя 
чутким и опытным ансам- 
блистом. Однако его соль
ное выступление с «Под
снежником» из «Времен го
да», к сожалению, оказа
лось малоинтересным.

Концерт «Чайковский» 
оставил не только впечатле
ние эстетической радости. 
Он показал большие потен
циальные, еще до конца не
раскрытые возможности те
атра.

Б. БЕРЕЖКОВ.

СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ •

Сборная команда СССР по хоккею с шайбой — чем
пион мира.

Слева направо: в 1-м ряду: тренер Анатолий Тарасов, 
Валерий Харламов, Борис Михайлов, Владимир Шадрин, 
Виталий Давыдов, Виктор Коноваленко, Владислав Тре
тьяк, Евгений Зимин, Александр Мальцев, Владимир 
Викулов, старший тренер Аркадий Чернышев; во 2-м ря
ду: Владимир Лутченко, Евгений Мишаков, Виктор Кузь
кин, Геннадий Цыганков, Вячеслав Старшннов, Алек
сандр Рагулин, Игорь Ромишевский, Юрий Ляпкин, Вла
димир Петров, Анатолий Фирсов, Александр Мартынкж.

Фото В. Ун Да-еина. Фотохроника ТАСС.

ВНОВЬ ЧЕМПИОНЫ МИРА!
Советские хоккеисты в 

одиннадцатый раз провоз
глашены чемпионами мира.
Судьба золотых медалей 
турнира, проходившего в 
Швейцарии, решилась в по
следнем матче, когда сбор
ная СССР выиграла у 
команды Швеции со счетом 
6:3 (2:1, 0:2, 4:0). Второе 
местр заняли спортсмены 
Чехословакии, . третье —
Швеции. Но в чемпионате 
Европы (не учитывались ре
зультаты матчей с командой 
СШ А) победили чехословац
кие хоккеисты, а наши 
спортсмены удостоены сере
бряных -медалей.

Сборная СССР получила

приз «справедливой игры». 
Лучшими бомбардирами 
чемпионата стали наши 
•спортсмены —• Фирсов — 
19 очков (забросил 10 шайб 
и сделал 9 голевых пере
дач), Харламов — 17 (5
плюс 12) и Мальцев — 16 
(10 плюс 6). Фирсов объяв
лен лучшим нападающим" 
чемпионата. Вратарем №  1 
назван Холечек (ЧССР), а 
титул сильнейшего защитни
ка поделили Сухи (ЧССР) и 
Коскела (Финляндия),

НАШ ФОТОКОНКУРС
УВИДЕНО В Ж ИЗНИ
...И НЕСКОЛЬКО СТРОК КОММЕНТАРИЯ

ПОРА

УЛЫБОК 

.И ПЕСЕН

Фотоновелла 

А. Батурина

Кто-то однажды заметил, 
что мы сами творцы своего 
настроения. Но признаемся

честно: всегда ли мы веселы 
зимой или осенью, да и ле
том тоже? Вопрос спорный.

Другое дело— весна. Ког
да твои щеки ласкают неж
ные, особенно по утрам, лу
чи солнца, когда тебя со 
всех сторон обдувает целеб
ный апрельский ветерок — 
в такое время просто невоз
можно быть хмурым. И ты, 
ни о чем не думая, даришь 
улыбки всему: солнцу, зна
комым, ручейкам, птицам, 
сослуживцам, ветерку, ут
реннему туману...

Особенно полно весна

чувствуется там, где много 
молодежи. У  нас в политех
ническом хоть фотоаппарат 
не закрывай — без конца 
можно снимать улыбчатое 
лицо юности. Приятная 
встреча — улыбки. Сдан 
проект, получена стипендия, 
хорошая песня с эстрады— 
это тоже улыбки. Вокруг — 
морс отличного настроения. 
Ну, как тут самому не 
улыбнуться?

А. БАТУРИН, 
сотрудник многотираж
ной газеты «За кадры» 
Томского политехниче

ского института.

ПОГОДА
Сегодня по Томской обла

сти ожидается облачная с 
прояснениями погода, снег, 
слабая метель, по северо-за
падным районам' без осад
ков, ветер западный. 7— 12 
метров в секунду, темпера
тура днем 0 — 5 градусов 
мороза.

ТРИДЦАТЬ ТРЕТИЙ 
СТАРТОВАЛ!

В нервом матче тридцать 
третьего чемпионата чем
пионы страны — футболи
сты ЦСКА со счетом 0:2 
проиграли ворошиловград- 
ской «Заре». Оба гола в Во
рошиловграде забил Вячес
лав Семенов.

Впереди — 239 матчей 
наших лучших 16 команд. 8 
апреля они все вступят в 
борьбу, и их встречи уже 
состоятся в восьми городах.

Новый сезон начался 
необычно. Впервые сильней
шие команды перед чемпио
натом проверили свои силы 
в играх на кубок СССР. Из 
38 команд борьбу за .почет
ный трофей продолягают ны
не только восемь. Среди со
искателей трофея уже от
сутствуют чемпионы страны 
— армейцы Москвы, усту
пившие в i/8 финала футбо
листам донецкого «Шахте
ра», и обладатели приза — 
динамовцы Москвы, пропу
стившие вперед отлично сы
гравших спортсменов бакин
ского «Нефтчи».

435 футболистов заявле
но в списках 16 команд — 
претендентов на титул чем
пионов СССР, Это — 10 
заслуженных мастеров спор

та, 213 мастеров спорта, 4с 
кандидатов в мастера спор 
та и 167 перворазрядников 
Из этих футболистов паи 
большее число матчей в пер 
венствах страны провелг 
торпедовец Виктор Шусти 
ков — 369, динамовец Тби- 
лиси Слава Метревели — 
368 и спартаковец Галим- 
зян Хусаинов — 362.

А  вот 133 футболистам 
предстоит провести Свой 
первый матч в чемпионата г 
составе команд высшей ли
ги. Дебютанты — все фут
болисты львовских, «Кар 
пат». Динамовцы Минска 
заявили 12 новичков, коман
ды СКА (Ростов-на-Дону) и 
«Кайрат» — по десяти.

Осенью, когда финиши
рует чемпионат страны, две 
слабейшие команды покинут 
высшую лигу, а их места 
займут две команды, пока
завшие лучшие результаты 
среди 22 коллективов 
первой группы. Кстати, 
представители второго эше
лона большого футбола при
мут старт уже 6 апреля.

(ТАСС).

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

К И Н О
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО
«Слуги дьявола» — 8-40,

10-20, 12. 13-40, 15-20. 17, 18-40, 
2 0 -2 0 , 2 2 .

«Дама на рельсах» — 8-40, 
10-20, 12, 13-40, 15-20, 17, 18-40, 
20 -2 0 , 2 2 .

Зал к и н о х р о н и ки  — «Гви
н е й ские  встречи» — 9, 11-10,
ГЗ-20, 15-30, 17-40. 19-50, 22.
«Еще раз о весне» — 10-05,
12-15, 14-25, 16-35, 18-45. 20-55. 

«ОКТЯБРЬ»
«Слуги дьявола» — 9-20, 11,

12- 40, 14-20, 16, 17-40, 19-20. 21.
«Дама на рельсах» — 12,

13- 35, 15-10, 16-45, 18-20. 19-55, 
21-30. Для детей — «У заставы  
«Красны е намни» — 9, 10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «Далекая не

веста» — 8-40, 10-20. 12. 13-40,
15- 20, 17, 18-40, 20-20, 22. 

М алый зал — «Впереди
день» — 9, 12-40. 14-20,
16- 10, 17-50, 19-35, 21-30. Для 
детей — «Алеш на» — 10-50.

«СИБИРЯК»
Для детей — «Полчаса на 

чудеса» — 9-30. «Ка рнаваль
ная ночь» -1 1 -1 5 , 12-55, 14-35, 
16-15. 17-55, 19-30. 21-05, »2-40.

«ПИОНЕР»
•  В арвара-краса, д линная но

са» — 9, 10-45, 12-30, 14-15, 16. 
♦ Герой наш его  времени» (вто
рая серия) — 17-40. «9 дней
одного  года» — 19-50, 22.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Расплата» — 15, 16-40, 18-20, 
20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Т аинственны й монах» —
16-15, 18. 19-40, 21-25. Ф ильм
для взрослых..

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
подшипникового

ЗАВОДА
«Семья Коцюбинских» (две 

серии) — 17-10, 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ
«Донская повесть» — 16, 18,

20 .

ВТОРНИК, 6 апреля
МОСКВА

... 17.10. «Знакомство с бале
том». Балет С. Прокофьева 
«Каменный цветок». Спектакль 
Ленинградского академиче
ского театра оперы и балета 
имени Кирова.

ТОМСК
20.00. Экран — школьникам. 

«Для вас, мальчишки!» 20.30. 
Музыкальный антракт. 20.35. 
Новые микрорайоны города. 
Рассказывают архитекторы 

$ И. Иванов и Н. Рудаков. 20.5о. 
Новости. 21.10. «Слово сдержа
ли». Репортаж из коллектива, 
выполнившего предсъездов
ские’ обязательства.

МОСКВА
21.30. В эфире — «Моло

дость». Встреча с молодежью 
Томской области. 22.00. Днев
ник XXIV съезда КПСС. 22.15. 
П. И. Чайковский. Концерт для 
скрипки с оркестром. Испол
няет лауреат международного 
конкурса В. Третьяков. 22.55. 
Зарубежные гости XXIV съезда 
КПСС. 23.20. «Любимые, стра
ницы». Спектакль-концерт 
Московского театра им. Мос
совета. Литературная компо
зиция Б. Яковлева. 01.00. На 
XXIV съезде КПСС.

Кинотеатру нм. М. Горь- 
. кого срочно требуются кас
сиры и сторож-пожарник.

Томский политехнический институт проводит с 
12 по 17 апреля 1971 г. неделю открытых дверей 
по группам факультетов:

12 апреля — факультет автоматики и электро
механики. Сбор в 8-м корпусе, аудитория № 248.

13 апреля — машиностроительный факультет 
и факультет автоматики и вычислительной техники. 
Сбор в 10-м корпусе, аудитория № 307.

14 апреля — электроэнергетический факультет 
и теплоэнергетический факультет. Сбор в 8-м кор
пусе, аудитория №  247.

15 апреля — физико-технический факультет и 
электрофизический факультет. Сбор в 10-м корпу
се, аудитория № 228.

16 апреля — химико-технологический факультет 
и геологоразведочный факультет. Сбор во 2-м кор
пусе, малая химическая аудитория.

В 16 часоц каждого объявленного дня состоится 
беседа с абитуриентами, где деканы и профессора 
факультетов расскажут об институте и его специ
альностях.

После беседы юноши и девушки позйакомятся с 
лабораториями института, музеями, выставками 
студенческих работ.

Приглашаются учащиеся десятых классов школ 
города и области, а также работающая молодежь, 
готовящаяся поступать в ТПИ.

Справки по телефону №  92-3-Г7.

Приемная комиссия.

Ателье «Каблучок» ком
бината «Обувщик» (Набе
режная р. У шайки № 10) 
продолжает прием в рестав
рацию изношенных" женских 
сапожек и переделку их на 
современные фасоны с за
меной' также и меха. 
Тут же производится пере- 
тяяжа малоношенных остро
носых сапожек с каблуками 
«шпилька» на современные 
фасоны. ,

С образцами . реставриро
ванной и переделанной обу
ви можно ознакомиться в 
ателье.

Справки по телефону 
№ 2-57-20.

Ателье работает с 9 до-20 
часов, перерыв — с 13 до 
14 часов, выходной день — 
воскресенье.
_ _ _____  ̂ 8 — 1

Городской торг «Гастр'о- 
ном» приглашает юношей и 
девушек с образованием не 
ниже 8 классов на 6-месяч- 
ные курсы продавцов, с об
разованием 10 классов 
— кассиров - операциони
стов. Здесь же идет прием 
на месячные курсы млад
ших продавцов ■ мелкороз
ничной торговли.

За период обучения вы
плачивается стипендия от 
45 до 54 руб. в месяц.

Обращаться: г. Томск, пл. 
Революции, 2. отдел кадров, 
телефон №  2-40-21.
__________________________2 — 1

Товарищи томичи! Го
товьте свою обувь к насту
пающему теплу, приносите 
ее~в ремонт и покраску. Ком- 

< бинат «Обувщик» произво
дит срочный ремонт обуви в 
присутствии заказчиков или 
в течение суточного срока. 
Крупные мастерские нахо
дятся в Доме быта по пер. 
Нахановича, в ателье «Каб
лучок» по Набережной реки 
У шайки, 10, в мастерской 

* № 1 по ул. Войкова, 27, в 
мастерской №  20 по улице 
Усова, 37. Все мелкие ма
стерские принимают обувь в 
срочный ремонт.

Справки по телефонам 
комбината: №№ 2-25-87
2-57-25. В Доме быта — 

2-51-78, 2-51-20. В
ателье «Каблучок» —.

2-57-20. В мастерской 
№ 20 — № 4-35-16.

2 - 1

Ясли-сад Jns 25 приглаша
ют на работу: - сестер-воспи- 
тательниц, воспитателей 
нянь. •’

Обращаться: 634048
Томск, ул. Кулагина, 21, к 
заведующей.
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